
Алексей СОЛОВЬЁВ

Но сегодня у этих парней и девчат 
есть то, что их объединяет в по-

вседневных заботах и переживаниях. 
Они – абитуриенты. Более того. 
Вдвойне объединяет их и то, что все 
они поступают в Воронежский госу-
дарственный аграрный университет 
имени императора Петра I. Анастасия 
хочет стать ветеринарным врачом. 
Антон и Виталий планируют продол-
жить образование на агроинженер-
ном факультете, Денис Шафоростов 
мечтает украшать родную землю 
садами, но для этого нужно сначала 
получить соответствующее высшее 
образование.

– В нынешнем году приемная 
кампания в нашем вузе идет более 
активно, чем в прошлые годы, – рас-
сказывает ответственный секретарь 
приемной комиссии Воронежского 
ГАУ Павел Демидов. – И это понят-
но. Во-первых, сама молодежь стала 

более осознанно подходить к выбору 
профессии, все чаще принимая во 
внимание то, насколько она будет вос-
требована в будущем. А та динамика, 
которую демонстрирует сегодня агро-
промышленный комплекс Воронеж-
ской области, да и соседних регионов, 
у всех на виду и на слуху. Главное, что 
там создается большое число совре-
менных высокооплачиваемых рабочих 
мест, требуются образованные, ини-
циативные специалисты, способные 
стать организаторами производства. 
Во-вторых, на специалистов с дипло-
мом Воронежского ГАУ растет спрос и 
в других сферах экономики, например, 
в банковском деле, в консалтинговом 
бизнесе.

Так или иначе, а к середине июля 
секретарями приемной комиссии 

агроуниверситета принято уже более 
3500 заявлений от абитуриентов на 
очную форму обучения и еще 760 – на 
заочную. В первую очередь юноши и 

девушки выбирают такие специаль-
ности, как «Ветеринария», «Агро-
инженерия», «Агрономия», «Техно-
логия производства и переработки 
сельскохозяйственной продукции», 
«Экономика и управление». 

Появилось в нынешнем году в Во-
ронежском ГАУ и отделение среднего 
профессионального образования. На 
нем будут готовить ветеринарных 
фельдшеров, техников-технологов 
мясной и молочной промышленности, 
кинологов.

– Между прочим, желающих по-
ступить на это отделение немало, – 
добавляет Павел Демидов. – Кстати, 
размещаться отделение будет в от-
дельном, специально подготовленном 
корпусе.

Ждут абитуриентов Воронежского 
ГАУ и приятные изюминки. Напри-
мер, обладателям золотых медалей 
к результатам ЕГЭ начисляется не-
сколько баллов. Также несколько – от 
одного до десяти – баллов плюсуется 
победителям и призерам различных 
олимпиад и конкурсов, а также тем, 
кто успел проявить себя в спорте, в 
общественной работе. Многие из ре-
бят этим уже воспользовались. Так, 
вне конкурса поступает на агроинже-
нерный факультет победитель Все-
российской олимпиады школьников 
по технологии Илья Семенов. 

Поступают в агроуниверситет и 
целыми династиями, и чуть ли не тру-
довыми коллективами. Здесь на слуху 
такой пример. Несколько лет назад 
учебу в бакалавриате начали фермер 
Александр Семенов и его сын Павел – 
отец на заочном отделении, сын на оч-
ном. Успешно окончив первый уровень 
высшего образования, оба они поступи-
ли в магистратуру. А недавно старший 
Семенов приехал в вуз вместе с вы-
пускником средней школы Максимом 
Саликовым: «У нас договоренность, что 
он тоже будет здесь учиться, а потом, 
уже дипломированным специалистом, 
вернется на работу в наше КФХ». 

– Я думаю, что о своем выборе 
Максим нисколько не пожалеет, – 
вступает в разговор студент факультета 
ветеринарии Алексей Шаталов. Родом 
Алексей из Белгородской области, он 
уже окончил бакалавриат, теперь будет 
учиться в магистратуре. А сейчас Алек-
сей в качестве волонтера помогает в 
работе приемной комиссии. – Учиться 
в нашем вузе просто здорово. У нас 
прекрасные аудитории и замечатель-
ные преподаватели. У нас хорошие 
общежития, есть спортивный комплекс 
с плавательным бассейном. Многие из 
моих однокурсников, и я в том числе, 
на агроуниверситетском автобусе со-
вершили увлекательные путешествия 
в различные страны Европы.

И так о своем агроуниверситете 
говорят и думают все, кто здесь 

учится.
– Это доверие юношей и девушек, 

а также доверие их родителей нас ко 
многому обязывает, – отмечает ректор 
Воронежского ГАУ Николай Бухтоя-
ров. – Мы будем и впредь делать все 
для того, чтобы наш вуз, семь лет на-
зад вступивший во второй век своей 
истории, всегда достойно отвечал на 
запросы времени и готовил высоко-
квалифицированных специалистов, 
которые могут смело и уверенно ша-
гать в завтрашний день.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области переменная облачность, 
небольшой дождь, в отдельных районах – ливни 
с градом; ветер переменный, слабый, при грозе 
местами порывистый; температура +23…+28.

17 июля по области – переменная облачность, 
ночью и днём местами умеренный дождь, гроза,  
в отдельных районах ливни и град; ветер перемен-
ный, слабый, при грозе порывистый; температура 
ночью +10…+15, днём +20…+25.

18 июля по области – переменная облачность, 
ночью без осадков, днём местами небольшой 
дождь, гроза; ветер юго-западный, умеренный, 
днём при грозе порывистый; температура ночью 
+10…+15, днём +24…+29.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, анатолий ХруСталёВ, Виталий ЧерниКоВ.

ВРемя ноВостей

инвестпроект нашёл поддержку  
у правительства 
В Бобровском районе в 2020 году заработает  
второй сыродельный завод.

Губернатор Александр Гусев принял участие в закладке перво-
го камня в основание нового сыродельного завода в Бобровском 
районе, сообщили в пресс-центре правительства региона в 
четверг, 11 июля. Инвестором выступает немецкая компания 
DMK Deutsches Milchkontor GmbH. Как рассказал директор 
ООО «ДМК Руссланд» Олег Майстер, инвестиции в проект со-
ставляют около двух миллиардов рублей. Новый завод сможет 
перерабатывать 165 тысяч тонн молока в год и выпускать 25 
тысяч тонн продукции. Твердые и полутвердые сыры, а также 
сухую сыворотку будут поставлять в регионы России и страны 
ближнего зарубежья.  

ремонт школы под пристальным  
вниманием губернатора
Губернатор Александр Гусев встретился с главой администрации 
Каменского района Анатолием Кателкиным. 

Как сообщает пресс-служба правительства региона, они обсу-
дили текущую социально-экономическую ситуацию в районе и 
планы на предстоящий период. На встрече поднимались вопросы 
развития сельского хозяйства, сфер образования и жилищно-
коммунального хозяйства. Губернатор и глава муниципалитета 
проговорили возможность ускорения хода капитального ремонта 
здания Каменской школы № 2. В марте нынешнего года в здании 
возникла угроза обрушения крыши. Александр Гусев поручил 
срочно провести капремонт. Также шла речь о перспективах 
реконструкции стадиона в посёлке Каменка.  

нам нужна профессиональная армия!
В течение полутора десятков лет число сторонников этого 
мнения среди воронежцев не опускалось ниже 70 процентов.

Вот и сегодня почти три четверти жителей областного 
центра (74 процента) приветствуют идею создания в нашей 
стране именно такой армии. Об этом говорят результаты опро-
са, проведённого 19-21 июня нынешнего года методом теле-
фонного интервью специалистами Института общественного 
мнения «Квалитас» среди 609 горожан. По мере прожитых 
лет позитивное отношение к этой идее упрочивается с 62 
до 85 процентов. Не нравится же эта мысль только четырём 
процентам воронежцев. Нейтральную позицию заняли 20 
процентов респондентов.

«Спектр-рГ» начал работу на орбите
Ракета-носитель «Протон-М» с воронежскими двигателями 
вывела космическую обсерваторию «Спектр-РГ» 
 для исследования Вселенной.

Как сообщает пресс-служба Госкорпорации «Роскосмос», 
на космодроме Байконур в субботу, 13 июля, состоялся успеш-
ный пуск ракеты-носителя «Протон-М» с разгонным блоком 
«ДМ-03» и уникальной космической астрофизической обсер-
ваторией «Спектр-РГ». Пуск и полёт ракеты-носителя прошли 
без замечаний. Это был второй пуск ракеты-носителя данного 
типа в 2019 году. В ходе стодневного полёта «Спектр-РГ» будет 
исследовать Вселенную в рентгеновском диапазоне электро-
магнитного излучения.

Парк изменит облик 
В Юго-Восточном микрорайоне Борисоглебска благоустроят 
парк «Южный». 

Сами жители выступили с идеей по созданию благоустро-
енного общественного пространства, и проект был в итоге 
поддержан областным бюджетом в сумме 3 миллионов рублей, 
средствами бюджета городского округа в размере 1,5 миллиона 
рублей, привлеченные средства, в том числе от граждан – около 
500 тысяч. По результатам конкурса был определен подряд-
чик – ООО «БДРСУ №2». Оно займётся восстановлением 
асфальтового покрытия, обустройством тротуарных дорожек 
из плитки. В парке появятся детская игровая площадка, улич-
ные тренажеры для занятий спортом, здесь разобьют клумбу и 
организуют систему освещения.

Верный выбор на всю жизнь
Образование | В высших учебных заведениях Воронежской области   

в самом разгаре приёмная кампания. Какие специальности сегодня популярны у молодёжи?

Владимир иВАнОВ

Мастер-класс состоялся в 
рамках тренировочных сбо-
ров детских команд городов-
спутников АЭС. Помимо но-
воворонежских детей, под 
руководством Зарипова по-
работали юные хоккеисты 
из Тверской и Московской 
областей, а также города По-
лярные Зори.

– Понятно, что в Нововоро-
неже хоккей только начинает 
свое существование. Зато мно-
го ребят, которые хотят прини-
мать участие в игре с шайбой. 
Они выходят на лед с большим 
желанием, но у них пока мало 
что получается. Надо рабо-
тать над повышением уровня 

и катания, и техники. Глав-
ное – чтобы было желание и 
упорство. Хоккей никогда не 
стоит на месте, ребятам всегда 
нужно работать на максимуме 
и с душой, – поделился Данис 
Зарипов.

Современный ледовый дво-
рец в Нововоронеже открыли 
в марте 2018 года. Назва-
ние выбрали в честь хутора 
Остальный, который более ста 
лет назад переселенцы из села 
Борщево основали там, где те-
перь стоит Нововоронеж. 

– Вашей арене ставлю твёр-
дую пятерку, – сказал Данис 
Зарипов. – В моём детстве 
таких условий для занятий не 
было. Мы играли во дворе, на 
открытых катках. 

Мастер-класс легенды 
мирового хоккея
известный российский спортсмен Данис зарипов, 
много лет выступавший за казанский «ак Барс», 
провёл мастер-класс на ледовой арене «остальная»  
в нововоронеже. трёхкратный чемпион мира 
привёз в город атомщиков тренеров своего 
хоккейного центра «Победный бросок».

Данис Зарипов с нововоронежскими юными хоккеистами.

В приёмной комиссии Воронежского ГАУ многолюдно с утра до вечера.

Ф
от

о 
м

их
аи

ла
 В

яЗ
О

ВО
гО

.

анастасия Кузнецова окончила среднюю школу в селе Доброе 
липецкой области, игорь евстигнеев получил аттестат в городе 
Шацк рязанской области, Денис Шафоростов ещё месяц 
назад сдавал экзамены в одной из школ острогожска. а Юлия 
наследова уже имеет среднее профессиональное образование. 
Воронежский государственный промышленно-гуманитарный 
колледж окончили антон Сикачев и Виталий ермаков…

от «Сороки»  
до спектакля
Молодые 
воронежские 
культработники 
выиграли 
полмиллиона 
рублей на форуме 
«Таврида»
Валентин петрОВ

В Крыму на закрытии 
восьмой смены форума мо-
лодых деятелей культуры 
и искусств «Таврида 5.0» 
подвели итоги грантового 
конкурса. В числе победите-
лей стали Алина Сагадатова 
и Антонина Сергеева из Во-
ронежской области. 

А л и н а  С а г а д а т о в а 
представила постанов-
ку музыкально-этногра-
фического спектакля и 
учебное пособие «Фольклор 
на сцене» и выиграла 300 
тысяч рублей.

– Спектакль «Татарин-
ские вечера» покажут на раз-
ных театральных площадках 
Воронежа и области, а также 
в Москве. Мы планируем 
пять спектаклей. Во время 
заключительного показа 
в Доме актёра организуем 
прямую трансляцию на пор-
тале Культура.РФ. Сюжет 
постановки основан на ста-
ринных обычаях и песнях 
села Татарино Каменского 
района. В постановке ис-
пользуются уникальные 
неопубликованные ранее 
этнографические материа-
лы, записанные с 1980 по 
2016 год. Мы реконструи-
руем старинные костюмы 
и инструменты, сделаем 
и подберем необходимый 
реквизит и декорации. По 
итогам проекта выпустим 
учебное пособие с полным 
описанием «от идеи до во-
площения» музыкально-
этнографических спекта-
клей, – рассказала Алина 
Сагадатова.

А н т о н и н а  С е р г е е в а 
представила проект рекон-
струкции традиционного 
женского головного убора 
воронежско-белгородского 
пограничья «Сорока» и вы-
играла 200 тысяч рублей.

– Наш проект – творче-
ская лаборатория и образо-
вательные мастер-классы 
для студентов Воронеж-
ского государственного 
института искусств. Мы 
хотим, чтобы народные ма-
стера передали свои знания 
и умения городской мо-
лодежи. Технология изго-
товления «Сороки» может 
исчезнуть: в области оста-
лась всего одна мастерица, 
которая владеет искусством 
создания этого головного 
убора. В финале проекта 
мы разработаем учебное по-
собие «Сорока», в котором 
подробно опишем все этапы 
работы над этим головным 
убором, – рассказала Анто-
нина Сергеева.

Привёз в музей 
«Мороз» 
Картинная галерея 
лискинского историко-
краеведческого музея 
пополнилась новым 
экспонатом. 

Василий ЧернОуСОВ

Музей посетил член 
Союза художников РФ, 
академик РАХ, народный 
художник РСФСР Олег 
Савостюк. Он передал в 
фонды свою работу 2015 
года «Мороз». Олег Ми-
хайлович уже давно поддер-
живает связь с Лискинским 
музеем. В 2015 году здесь 
состоялась его большая 
персональная выставка (65 
работ). Сейчас, кстати, в 
музее экспонируются рабо-
ты студентов Воронежского 
художественного училища, 
которые неоднократно уча-
ствовали в мастер-классах 
Савостюка. 
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СпрАВКА «КОммуны»
Воронежский государственный 

аграрный университет имени им-
ператора Петра I основан в 1912 
году. Является крупнейшим аграр-
ным образовательным, научно-
исследовательским и культурным 
центром региона. На семи факульте-
тах ведется обучение более 14 тысяч 
студентов. В университете реализу-
ется 91 образовательная програм-
ма высшего образования по трём 
специальностям, 18 направлениям 
бакалавриата, девяти  направлениям 
магистратуры, девяти направлениям  
подготовки научно-педагогических 
кадров в аспирантуре. Университет 
поддерживает связи с ведущими 
аграрными вузами 25 стран мира.

Чистая вода  
дойдёт до людей 
Качественной водой в рамках 
федеральной программы обеспечат около 
четырёх тысяч жителей Воробьёвского и 
таловского районов. 

Сергей дОрОхОВ

Об этом вчера в облправительстве на еженедель-
ном оперативном совещании у губернатора сообщила 
руководитель департамента жилищно-коммунального 
хозяйства и энергетики Воронежской области Галина 
Смирнова. По большей части речь шла о реализации фе-
деральной программы в регионе «Чистая вода». Так, на 
эти цели в 2019 году общий объем субсидий Воронеж-
ской области составил 77,5 миллиона рублей. Деньги 
направлены на финансирование двух объектов. Речь 
идет о строительстве системы водоснабжения в селе 
Воробьёвка и реконструкции системы водоснабжения 
в поселке Новотроицкий Таловского района. В резуль-
тате произведенных работ жителей этих населённых 
пунктов обеспечат качественной водой. 

В следующем году в рамках заключенного со-
глашения Минстрой России планирует выделить 
региону субсидии в размере 178 миллионов рублей, 
а в 2021-м – 378 миллионов рублей. Галина Смирнова 
подчеркнула, что федеральным проектом «Чистая 
вода» предусматривается строительство и рекон-
струкция только водозаборов и установка системы 
очистки. 

Одновременно с этим на территории области 
действует региональная программа развития систем 
водоснабжения городских и сельских поселений, ко-
торая предусматривает строительство и реконструк-
цию линейных объектов за счёт средств областного и 
местного бюджетов. Так, в нынешнем году около 600 
миллионов рублей выделено на 33 объекта. Пока в 
рамках проекта водой планируется обеспечивать села, 
а в 2020-м программа дойдет и до жителей городов. 

АктуАльно

Социум
«Сроки работ по 
всем строящимся и 
запланированным 
социальным объектам 
должны соблюдаться 
неукоснительно», – 
заявил глава Воронежа 
Вадим Кстенин в ходе 
совещания в мэрии. 

Валерий КАЗАнОВ

Руководитель управления 
строительной политики Вла-
димир Пешков рассказал, что в 
стадии завершения находится 
строительство четырёх новых 
школ (по улицам Артамонова, 
Ильюшина, Тютчева и в микро-
районе «Олимпийский») и двух 
пристроек к школам № 46 и 
№84. На сегодняшний день на 
этих объектах завершаются 
отделочные работы, ведется 
благоустройство территории, 
начата поставка оборудования. 
Совокупный объем финансиро-
вания по школам на текущий год 
– 2,63 миллиарда рублей.

В рамках федеральной про-
граммы по открытию ясельных 
групп в этом году завершается 
строительство шести детских са-
дов: в микрорайонах Подгорное, 
Малышево, Подклетное, Боровое 
и на улице Шишкова, 140б. 

– Объём финансирования по 
детским садам на 2019 год – 1,08 

миллиарда рублей, – добавил 
Владимир Пешков. – Начало 
работы школ и детских садов 
планируется с 1 сентября.

В настоящее время осущест-
вляется закупка оборудования 
для вводимых в нынешнем 
году школ и детских садов. 
Кроме того, завершается раз-
работка проектно-сметной до-
кументации восьми пристроек к 
зданиям действующих детских 
садов (№№69, 73, 119, 185, 138, 
167, 142 и детскому саду МБОУ 
гимназия УВК № 1). Начало 
их строительства планируется 
в октябре нынешнего года с за-
вершением работ к 1 сентября 
2020 года.

Помимо объектов дошколь-
ного и общего образования 
управлением ведется возведение 
объектов спорта на территориях 
образовательных учреждений. 
Так, в этом году завершается 
строительство физкультурно-
оздоровительного комплекса на 
территории гимназии №7 и двух 
залов спортивной борьбы при 
школах №23 и №75. 

– На территории школ в 
этом году будет построено два 
физкультурно-оздоровительных 
комплекса открытого типа: с 
площадкой для сдачи норм ГТО 
на территории лицея №6 и с 
футбольным полем и трибуна-
ми на территории ВУВК имени 
Киселева. Продолжатся работы 
по реконструкции тренировоч-
ных площадок на стадионах 

«Чайка» и «Локомотив». Кроме 
того, проведут реконструкцию 
футбольного поля СДЮШОР 
№15, – рассказал Владимир 
Пешков. 

Рассказывая о перспективах 
строительства социальных объ-
ектов, руководитель управле-
ния отдельно остановился на 
вопросе реконструкции школы 
№45, проектирование которой 
планируется начать уже в сле-
дующем году.

Глава Воронежа Вадим Ксте-
нин ещё раз подчеркнул, что 
темпы и масштабы возведения 
объектов социальной сферы 
в Воронеже беспрецедентны 
и не должны снижаться и в 
следующем году. Для этого 
необходимо провести своевре-
менную разработку проектов 
для строительства социаль-
ных объектов, чтобы при по-
ступлении финансирования 
из вышестоящих бюджетов 
строительство начиналось без 
промедления.

– Особое внимание обращаю 
на приемку работ. Персональ-
ную ответственность несут те, 
кто ведет эту работу. Соответ-
ствие конкурсной документации 
и выполненных работ – на осо-
бом контроле. Еще раз обращаю 
внимание на необходимость 
соблюдения сроков размещения 
закупок на поставку оборудо-
вания, – распорядился Вадим 
Кстенин. 

Темпы снижать не намерены



Валерий КазаноВ 

Открыл встречу предсе-
датель областной Думы 

Владимир Нетёсов. Он по-
благодарил всех тех, кто уча-
ствовал в подготовке книги, 
подчеркнул, что сегодня важ-
но противостоять попыткам 
переписать историю и со-
хранить документальную па-
мять о войне, через которую 
прошло более пяти тысяч 
воронежцев.

– Эта книга о человеческих 
судьбах, объединённых Афган-
ской войной. Звание «воина-
афганца» сегодня является 
синонимом воинского долга, 
отваги и мужества. Поэтому это 
издание – дань глубокого уваже-
ния солдатам и офицерам, меди-
цинским работникам, которые 
были на той войне, защищали 
южные рубежи Родины, дали 
достойный отпор международ-
ному экстремизму и терроризму. 
Сегодня многие ветераны бое-
вых действий активно участву-
ют в социально-экономическом 
развитии Воронежской области, 
занимаются общественной и 
военно-патриотической ра-
ботой, – отметил Владимир 
Нетёсов. 

Представляя новое изда-
ние, главный редактор «Ком-
муны», редактор и составитель 
сборника Виктор Руденко, в 
свою очередь, напомнил, что 
первая книга «Афган: война 
без линии фронта» вышла в 
свет в декабре 2016 года, и тоже 
при поддержке депутатского 
корпуса областной Думы. В 
неё вошли очерки двадцати 
одного воина-«афганца» из 
Воронежской области. После 
выхода издания оказалось, что 
есть еще желающие поделить-
ся своими воспоминаниями.

Вторая книга значительно 
«потолстела». В нее включены 
документальные свидетель-
ства теперь уже сорока семи 
авторов, а также уникальные 
фотографии из семейных ар-

хивов, документы того вре-
мени и даже стихи воинов-
«афганцев», переполненные 
болью памяти.

– Воспоминаниями по-
делились пять генералов, 26 
офицеров и прапорщиков, 
тринадцать сержантов и ря-
довых, один советник и две 
служащие Советской Армии, 
работавшие вольнонаёмны-
ми в составе Ограниченного 
контингента советских войск, 
– рассказал Виктор Руденко. – 
В чём ценность книги? В ней 
представлен разносторонний, 
многоуровневый взгляд на 
военную кампанию, которую 
осуществлял Советский Союз 
на территории сопредельного 
на тот момент и крайне неспо-
койного государства. Очерки 
написаны «от первого лица», 
людьми, которые принимали 
непосредственное участие в 
тех событиях. Рассказы эти 
не равноценны, поскольку у 
каждого был свой Афган, своё 
место на той войне. 

Редактор книги поблаго-
дарил Владимира Нетёсова и 
депутатов за поддержку, ока-
занную в издании книги. 

Председатель правления 
Воронежской региональной 
организации «Российский 
Союз ветеранов Афганиста-
на» Владимир Михайленко 
отметил, что второе издание 
сборника «Афган: война без 
линии фронта» вышло ти-
ражом 1000 экземпляров, но 
уже сейчас планируется зака-
зать дополнительный тираж. 
Книги будут направлены в 
библиотеки и школы. 

В воспоминаниях нет из-
лишней эмоциональности, 

высокопарных слов, попытки 
обойти вниманием трудности и 
негативные моменты, которые, 
конечно же, имели место в ходе 
войны. Вот только делать ак-
цент на последнем, по мнению 
генерал-майора в отставке 
Вениамина Дурышева, не стоит. 
На этой войне были проявлены 

лучшие качества русского во-
инства. Более двухсот тысяч 
воинов-«афганцев» за героизм 
и мужество при выполнении 
воинского долга награждены 
орденами и медалями. А 86 во-
еннослужащим присвоено зва-
ние Героя Советского Союза, 
из них 28 – посмертно.

– Молодые парни, ещё 
только начинающие жизнь, 
по воле судьбы стали участ-
никами афганских событий и 
проявили себя как настоящие 
бойцы, противостоявшие про-
движению сил международ-
ного терроризма к границам 

Отчизны, и в этом состоит их 
великий подвиг, – считает Ве-
ниамин Дурышев, за спиной 
которого два с половиной года 
службы в Афганистане. 

Младший сержант запаса 
Дмитрий Садыков, делясь 
мнением о книге, отметил, 
что и по сей день благодарен 
своим друзьям за то, что в 
нужное время подставляли 
плечо, помогали, подсказы-
вали. Со многими из тех, с 
кем он служил на узле свя-
зи в Пули-Хумри, до сих 
пор переписывается. «Там, в 
Афгане, мы жили дружбой, 
взаимовыручкой, готовно-
стью в любой момент прийти 
на помощь своему товарищу. 
А иначе на войне не выжи-
вешь», – говорит он в своих 
воспоминаниях. 

Председателя Верхнехав-
ской районной обществен-
ной организации ветеранов-
«афганцев» Александра Мас-
лова война и по сей день не от-
пускает: «Бывает, приснится, 
как мы отбиваемся от моджа-
хедов. А рядом – верный друг 
Юрка Зеленин, с которым в 
один день призывались, вме-
сте несли службу на перевале 
Саланг». Осенью 1985 года, 
находясь в сопровождении ко-
лонны на перевале, он получил 
«лёгкое ранение правого бедра 
и тяжёлое ранение левого бе-

дра». На этом служба гвардии 
рядового Александра Маслова 
на перевале закончилась и 
переместилась в медсанбаты 
и госпитали на долгие девять 
месяцев. 

– Книга нужная и, считаю, 
востребованная. Нынешним 
мальчишкам нужны достой-
ные примеры для подражания, 
– уверен Александр Маслов. 
– Предавать забвению герои-
ческое прошлое страны нельзя 
ни в коем разе! 

Генерал-лейтенант в от-
ставке Борис Грибанов, 

размышляя об освещении 
афганской темы в российских 
СМИ, обратил внимание на 
то, что с течением времени, 
чем дальше в прошлое уходит 
та война, тем больше небылиц 
и домыслов встречается в га-
зетах, книгах и кинофильмах. 
Ему неоднократно предлагали 
выступить в роли консультан-
та в фильмах про Афганистан, 
когда же знакомился со сцена-
риями, то всякий раз отказы-
вался, поскольку «режиссёрам 
правда не нужна, а клубничку 
подавай». 

– Для меня и, уверен, для 
подавляющего большинства 
наших соотечественников 
каждый участник той войны 
– настоящий герой. Мы свой 
офицерский и солдатский 

долг выполнили честно, – от-
метил Борис Грибанов, ко-
торый, будучи начальником 
Оперативной группы Крас-
нознаменного Среднеазиат-
ского пограничного округа, 
руководил подразделениями, 
прикрывавшими в 1989 году 
вывод 40-й армии.

Как он считает, «отси-
живаться в окопах» не сто-
ит, необходимо занимать 
наступающую позицию в 
сохранении исторической 
памяти о войне. И в этом 
смысле уместным и актуаль-
ным представляется выпуск 
нового издания книги вос-
поминаний об Афгане. 

Ветеран-«афганец» Сергей 
Поддубный уверен, что со 
временем ценность книги 
возрастёт, поскольку это до-
кументальное свидетельство 
того, что им довелось пере-
жить.

– Что-то забудется, мы 
уйдём, а книги останутся. И 
это позволит сохранить вос-
поминания о прожитом, о 
наших товарищах, павших на 
войне, – резюмировал Сергей 
Поддубный.

Участники встречи выра-
зили уверенность в том, что 
точку в работе над сбором 
документов об Афганской 
войне ставить рано. Будут и 
новые книги.
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Правда об Афгане от первого лица
общество | В Воронежской областной Думе презентовали второе издание книги «Афган: война без линии фронта»,  
выпущенной при поддержке депутатов регионального парламента 
Под одной обложкой собраны документальные 
свидетельства сорока семи участников Афганской 
войны. Знаменательно, что сборник воспоминаний 
участников боевых действий «за речкой» выходит 
в год сорокалетия начала военного конфликта и 
тридцатилетия завершения выполнения боевых 
задач в Афганистане Ограниченным контингентом 
советских войск. 

Участники презентации книги «Афган: война без линии фронта» в Воронежской областной Думе  
поделились своим видением необходимости сохранения памяти о войне.

Вторая книга значительно 
«потолстела». В неё включены 

документальные свидетельства теперь уже 
сорока семи авторов, а также уникальные 
фотографии из семейных архивов.

МегАпОлис

Валерий ВалентиноВ

Руководитель управления 
административно-технического 
контроля Максим Яровой доложил, 
что в рамках заключенного согла-
шения концессионером проведено 
комплексное обследование под-
земного пешеходного перехода, по-
лучено заключение о техническом 
состоянии объекта, утвержденное 
Центром экспертизы строительных 
объектов, разработана проектно-
сметная документация, вклю-
чающая объем финансирования и 
этапы проведения работ по рекон-
струкции объекта. 

– В настоящее время концес-
сионером ведутся работы первой 
очереди, предусмотренные гра-
фиком. За период с марта 2019 
года демонтирована облицовка 
трёх входных групп в подземный 
пешеходный переход, старые тор-
говые конструкции, напольное 
покрытие, проведена очистка 
потолка, стен и колонн от старой 
штукатурки, – сообщил Максим 
Яровой.

Руководитель управления 
административно-технического 
контроля отметил, что началу 
активной фазы отделки перехода 
предшествовала серьезная под-
готовка и работы на инженерных 
сетях: были проложены силовые 
кабели, проведена очистка и вос-
становление внутренней ливневой 
канализации, а также выполнены 
«грязные» работы по устройству 
стяжки пола. На текущий момент 
часть колонн уже облицована, в 
рамках первой очереди рекон-
струкции концессионеру предсто-
ит выполнить покраску потолка, 
произвести монтаж витражей 
торговых помещений, выполнить 
плиточное мощение, оборудовать 
насосную станцию для отвода воды 
из резервуаров, смонтировать щи-
товую и провести облицовку стен 
и остальных колонн.

Вице-мэр по градостроитель-
ству Владимир Левцев доложил 
главе Воронежа Вадиму Кстенину, 

что в соответствии с его поруче-
нием проработан новый вариант 
облицовки входных групп, кото-
рую изначально планировалось 
выполнять из композитных ма-
териалов.

– Для входных групп подобран 
более ударопрочный, стойкий и 
долговечный материал – гранит, 
концессионер согласился с этим 
решением. При этом в первую 
очередь будет сделана облицовка с 
внешней стороны, чтобы во время 
дальнейшей реконструкции не по-
вредить внутреннюю, которая бу-
дет выполнена из керамогранита. 
Активная фаза отделочных работ 
начнется уже через неделю, – от-
метил Владимир Левцев.

Глава Воронежа Вадим Ксте-
нин поручил подчиненным для 
контроля соблюдения сроков 
реконструкции подземного пеше-
ходного перехода у цирка прово-
дить регулярные инспекционные 
выезды. 

– Работы по реконструкции 
перехода у цирка должны быть 
завершены точно в срок, предусмо-
тренный концессией. Мы заинте-
ресованы в том, чтобы соглашение 
было исполнено и горожане по-
лучили комфортный безопас-
ный переход с цивилизованной 
торговлей. Поэтому вы должны 
взаимодействовать не только с 
концессионером и контролировать 
не только его деятельность, но и 
работу всех подрядных организа-
ций, – дал указание мэр. 

Вадим Кстенин обратил особое 
внимание на то, что реализация 
этого достаточно масштабного 
проекта невозможна без устой-
чивого экономического положе-
ния инвестора. Представитель 
компании-концессионера ООО 
«Меридиан» заверил мэра, что 
сложностей с финансированием 
всех этапов работ не будет. Всего 
в реконструкцию подземного 
перехода будет вложено около 66 
миллионов рублей, завершить её 
планируется до начала февраля 
2020 года.

Реконструкция  
идёт по плану
Мэр Воронежа Вадим Кстенин провёл межведомственное 
совещание по вопросу реконструкции подземного пере-
хода на пересечении улиц 20-летия Октября и Кирова.

земляки
Хозяйство фермера Ивана 
Шелкова из Нижнедевицкого 
района специализируется на 
воспроизводстве и откорме 
бычков на мясо. Сейчас здесь 
вместе с маточным поголовьем 
содержится около двух сотен 
голов КРС симментальской по-
роды. Начинали же с несколь-
ких тёлочек. Недавно фермер 
получил грант на развитие 
своего сельхозпредприятия.

тамара ГаШиМоВа
Нижнедевицкий район

Иван Шелков приехал в село Пар-
шино, что является родиной его жены, 
из Воронежа. Сварщик по профессии, 
он выучился на тракториста, осваивает 
на практике агрономию, животно-
водство. Собирается поступать в Во-
ронежский аграрный университет, на 
агрономический, заочно. Технология 
No-Till, которую применяет его тесть 
Василий Шабанов на полях агрофир-
мы «Славянка», требует постоянного 
контроля и прочных знаний. 

– С детства мечтал заниматься 
животными, жить в селе, – уверяет 
Иван Шелков. – Жена, напротив, хотя 
выросла в деревне, как только уехала 
в город, прикипела к нему. Окончила 
вуз в Воронеже, там же начала рабо-
тать бухгалтером. А здесь, в селе, всё 

по-особому, даже небо другое. День 
не похож один на другой. Тогда как 
в городе, на мой взгляд, жизнь пред-
сказуемая и однообразная. 

За несколько лет работы Иван 
вместе с рабочими отремонтировал 
старые корпуса фермы, построил 
ангар для хранения кормов, закупил 
всю необходимую для ухода за живот-
ными технику. Здесь даже кукурузу на 
корм скоту заготавливают по новой 
технологии – дробят, помещают в 

специальный полиэтиленовый чулок 
без доступа кислорода. Так лучше 
сохраняются вкусовые и полезные 
качества. По его мнению, молодость 
и неопытность только подстёгивают 
следить за внедрением современных 
технологий. 

Каждую же свободную минуту фер-
мер старается проводить с детьми — 
четырёхлетней Есенией и двухлетним 
Мироном. Иногда и в футбол успевает 
поиграть с друзьями. 

Мечта в село привела

Иван Шелков.
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Жатве дан старт
Согласно сводкам полевых работ на 8 июля 2019 года в 
Кантемировском районе большинство сельхозпредприятий 
приступили к уборочной кампании.

Зерновые и зернобобовые культуры скошены и обмо-
лочены с площади более 8 тысяч гектаров, намолочено 
более 25000 тонн зерна, при средней урожайности 34,4 
центнера зерна с гектара. В этом году жаркая погода июня 
ускорила развитие и созревание хлебов. Отдельные поля 
на песчаных, глинистых, каменистых и неподкормленных 
площадях подошли в последние дни июня – гораздо рань-
ше, чем обычно. Поэтому сельхозпроизводители начали 
жатву на малопродуктивных площадях. Пионером в этом 
году стало хозяйство «Агротранс». Качеству зерна поле-
воды еще не решаются давать оценку, но есть основания 
прогнозировать, что с лучших полей будет получено зерно 
третьего класса, то есть продовольственное, на которое 
сейчас повышенный спрос.

Джанкой принимал побратимов
Большая группа кантемировцев совершила  
экскурсионно-туристическую поездку в Джанкойский  
район Республики Крым.

Волонтёры, ветераны, культработники и представите-
ли разных национальностей побывали в исторических и 
памятных местах Джанкойского района и городов южного 
побережья Крыма. Здесь наших земляков встретили го-
степриимно. Для делегации была организована экскурсия 
в историко-краеведческий музей, где кроме экспозиции 
показали документальный фильм о Герое Советского 
Союза, женщине-танкисте Марии Октябрьской. Тепло 
прошла встреча с уроженкой кантемировской земли 
Галиной Гостищевой, которая 40 лет назад волей судьбы 
стала проживать в Джанкое.

Посетили кантемировцы и Заречненскую школу с 
крымско-татарским языком обучения и провели беседу 
за «круглым столом», посвященную вопросам межнацио-
нальных отношений. Состоялась и концертная программа 
«Дружбой народов Россия сильна». Самодеятельные 
артисты Джанкойского и Кантемировского районов 
представили песенные культуры русского, татарского, 
украинского, армянского и белорусского народов.

Парк преображается
В Смаглеевке ведутся работы по благоустройству  
сельского парка.

Сегодня его не узнать. Еще весной нынешнего года 
территория парка площадью 1,6 гектара была неухожен-
ной. В ходе субботников селяне расчистили террито-
рию, убрали мусор, провели обрезку и выкорчевывание 
старых деревьев. На сегодняшний день на 80 процентов 
расчистка территории завершена. Разбиты тротуарные 
дорожки и площадка, завезен строительный материал. 
На ближайшее время запланированы прокладка кабеля 
электроосвещения и укладка бордюрной плитки. Первый 
этап планируется завершить к первому августа. Второй 
этап включает ремонт памятника погибшим землякам в 
годы Великой Отечественной войны, установку летней 
сцены, игрового комплекса и спортивного уголка.

О том, как доярка стала руководителем
Недавно в Государственной Думе РФ состоялось награждение 
победителей Всероссийского конкурса «История местного 
самоуправления моего края».

Дипломом третьей степени в номинации «Лидер мест-
ного самоуправления моего края» награждена ученица 
10-го класса Писаревской школы Юлия Тищенко. В своем 
очерке она рассказала о жизни и судьбе Валентины Пуж-
киной, которая прошла путь от доярки до главы сельского 
поселения. Юлия была приглашена на финал конкурса. 
Вместе с ней в Москву приехала и еще одна представитель-
ница Кантемировского района – девятиклассница лицея 
Юлия Степаненко. Её исследовательская работа посвяще-
на развитию современной муниципальной власти.

О «Дважды кантемировцах»
В Кантемировке готовится уникальное издание – фотоальбом 
«Дважды кантемировцы». Оно посвящено в первую очередь 
жителям Кантемировского района, проходившим службу в 
4-й Гвардейской Кантемировской краснознаменной ордена 
Ленина танковой дивизии имени Ю.В.Андропова.

В альбоме будут представлены и героическая летопись 
соединения, и история освобождения Кантемировского 
района от немецко-фашистских захватчиков, и многолет-
няя дружба с дивизией, и биографии командиров дивизии 
и танкистов-кантемировцев, получивших звание Героев 
Советского Союза. Большая часть страниц издания – это 
фотографии из семейных архивов. На призыв предоставить 
снимки для книги отозвалось более 80 кантемировцев, 
служивших в танковой дивизии в разные годы.

Новое издание появится благодаря инициативе 
председателя ветеранского общественное объединения 
«Дважды кантемировцы» Николая Романенко в рамках 
социального проекта «Героям забвения нет».

Возводят спортивный комплекс
На месте старой Митрофановской школы активно ведутся 
строительные работы. Здесь к 2020 году возведут  
спортивный комплекс.

Он будет включать в себя спортзал для проведения 
игровых видов – волейбола, баскетбола, мини-футбола, 
открытое футбольное поле с искусственным газоном и 
трибунами, площадку для игры в лапту. Объект будет 
приспособлен для сдачи норм ГТО, на его территории раз-
местят беговые дорожки и прыжковую яму. Спортивный 
зал будет газифицирован.

Сообщения подготовила Оксана ДРЕПИНА.

Группа кантемировцев в музее Джанкоя.

Идёт строительство спорткомплекса.
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«САМ» назвали лучшим
Борисоглебский Центр «Социальная 
адаптация молодёжи» стал лауреатом 
Всероссийского конкурса-практикума 
«Лучший сайт образовательной 
организации-2019». 

Организовал смотр Западно-
сибирский центр профессионального 
обучения. Участвовали в конкурсе бо-
лее 500 образовательных организаций 
в различных номинациях, в том числе 
таких как «Лучший сайт дошколь-
ной образовательной организации», 
«Лучший сайт общеобразовательной 
организации», «Лучший сайт органи-
зации дополнительного образования 
детей». В последней и был отмечен 
борисоглебский «САМ». 

Строят и ремонтируют
В Бутурлиновском районе 
продолжается строительство  
и капитальный ремонт социальных 
объектов.

Завершаются работы в детском 
саду на 220 мест. Строители заняты 
внутренней отделкой помещений, на-
стилом линолеума, монтажом обору-
дования пищеблока, благоустройством 
дворовой территории. Продолжается 
возведение дома культуры в Нижнем 
Кисляе и капитальный ремонт ДК в 
селе Клеповка. Здесь заменили систе-
мы отопления и электроснабжения, 
штукатурят стены, настилают полы. 
Также капремонт ведется в здании 
Козловской школы, текущий – в Пу-
зевской. По программе «Капитальный 
ремонт 50 на 50» поставили новые 
окна в школах Кучеряевки и Велико-

архангельского. Ремонтируют поме-
щения ясельных групп в детском саду 
№8. На территории основной школы 
№9 строят спортивную площадку. В 
планах – капитальный ремонт памят-
ника культурного наследия по улице 
Ленина. Здесь в будущем разместится 
филиал Центра непрерывного повы-
шения профессионального мастерства 
педагогических работников. Пред-
стоит ремонт сельского культурного 
центра и благоустройство воинского 
захоронения «Братская могила №72» 
в Козловке. В Колодеевке воинские 
захоронения №№526, 527 уже приве-
дены в порядок. В Озерках проложили 
тротуар протяженностью 630 метров. 
Определилась подрядная организация 
для строительства мостового перехода 
в селе Великоархангельское. 

Тамара ГАшИмОвА,  
василий ЧЕРНОуСОв.
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В отличие от поединка с 
«Торпедо», воронежцы сде-
лали ставку на атакующие 
действия. «Чайка» была к 
этому готова, встречала со-
перника сразу за центральной 
линией поля и навязывала 
жесткую борьбу. 

Полтайма ударов по во-
ротам не было и в помине. А 
первый опасный момент соз-
дали гости. На правом фланге 
Дубовой и Павленко разыгра-
ли красивую комбинацию, 
завершившуюся прострелом 
вдоль «ленточки» ворот. Мяч 
пересек вратарскую площадь 
в двух метрах от заветной 
черты, но никто не подставил 
ногу. 

В ответной атаке нападаю-
щий «Факела» Хлебородов 

пробил в нижний угол, но 
вратарь «Чайки» перевел мяч 
на угловой, а перед самым 
перерывом Хлебородов ски-
нул снаряд под удар Букия, 
но тот не попал по воротам 
из убойной позиции. 

«Чайка» после перерыва 
осмелела и отодвинула игру 
от своих ворот. «Факелу» 
понадобилось почти полчаса, 
чтобы окончательно прибрать 
инициативу к своим рукам, а 
мяч – к ногам. Последние 
пятнадцать минут прошли 
при полном преимуществе 
хозяев поля. В итоге – 4:1 по 
голевым моментам, и – 0:0 на 
табло. Безусловно, «Факел» 
заслуживал большего, чем 
одно очко за ничью. Ждем 
победы 20 июня над «Чер-
таново». Начало встречи в 
17.00.

Результаты матчей вто-
рого тура. «Спартак-2» (Мо-
сква) – «СКА-Хабаровск» 2:2, 
«Томь» (Томск) – «Армавир» 
2:0, «Торпедо» (Москва) – 
«Балтика» (Калининград) 
2:0, «Шинник» (Ярославль) 
– «Мордовия» (Саранск) 
1:0, Химки» – «Авангард» 
(Курск) 3:0, «Нефтехимик» 
(Нижнекамск) – «Нижний 
Новгород» 1:1, «Красно-
дар-2» – «Луч» (Владиво-
сток) 1:2, «Ротор» (Вол-
гоград) – «Текстильщик» 
(Иваново) 3:2, «Чертаново» 
(Москва) – «Енисей» (Крас-
ноярск) 2:1.

Шесть команд – «Хим-
ки», «Ротор», «Томь», «Тор-
педо», «Шинник» и «Чер-
таново» – в двух стартовых 
турах одержали по две по-
беды. Пять коллективов – 
«Краснодар-2», «Текстиль-
щик», «Мордовия», «Бал-
тика» и «Авангард» – по два 
раза проиграли. «Факел» 
с одним добытым очком и 
разницей забитых и пропу-
щенных мячей – 0:1 делит с 
«Чайкой» 13-14-е место.

В Национальном парке 
«Кенозерский» Архан-
гельской области  не-
давно прошёл ежегод-
ный семинар-практикум 
для сотрудников ООПТ 
(особо охраняемых при-
родных территорий) по 
вопросу организации 
работы «Клубов друзей».

Анатолий КРУГЛОВ

Организаторами стажи-
ровки «Клубы друзей для 
формирования общественной 
поддержки ООПТ» высту-
пили Национальный парк 
«Кенозерский» и Эколого-
просветительский центр «За-
поведники». В стажировке 
приняли участие сотрудники 
заповедной системы и при-
глашенные специалисты. Это 
были гости со всех уголков 
нашей страны: от Камчатки до 
Краснодарского края, включая 
Воронежскую область.

Как правильно создавать и 
развивать Клубы заповедных 
друзей, как силой клуба решать 
задачи заповедника, как заин-
тересовать молодое поколение 
природоохранной тематикой – 

все эти вопросы обсуждались 
в рамках деловой программы 
стажировки. Особое внимание 
организаторы уделили теме во-
влечения местного населения в 
дружбу с ООПТ и совместного 
управления заповедной терри-
торией. Вопрос налаживания 
партнерства между ООПТ 
и местными сообществами 
волновал многих участников 
семинара-практикума.

За четыре дня стажировки 
гости Национального парка 
познакомились с природным и 

культурным наследием Кенозе-
рья, его музейно-выставочной 
деятельностью, а также с ра-
ботой Центра народных про-
мыслов и ремёсел парка. «За-
мечательно, что в системе 
особо охраняемых природ-
ных территорий есть пример 
для подражания – маяк, на 
который можно ориентиро-
ваться», - отметила участница 
семинара-практики от Воро-
нежского заповедника Татья-
на Сиротина, сообщает сайт 
zapovednik-vrn.ru.

Мы и прирОдА фУтбОл

Ничья при полном преимуществе
«ФАКЕЛ» (Воронеж) – «ЧАЙКА» (Песчанокопское, Ростовская область) 0:0
В субботу футболисты «Факела» должны были 
играть с «Чайкой» в гостях, но по просьбе ростов-
чан матч был перенесён в Воронеж. Вторая по-
пытка добиться первой победы в этом году вновь 
окончилась неудачей, и снова приходится гово-
рить о том, что не хватило немного удачи и самую 
малость исполнительского мастерства.

Евгений МАРТЫНОВ
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Гостей тепло встретила земля Русского севера.

Друзей собрал северный маяк

Воронежское село Марьев-
ку освободили 16 января 

1943 года, а на другой день 
молодёжь призывного воз-
раста собрали в райцентре 
Ольховатка. Парней – кто в 
ватниках, кто в полушубках 
– построили и объявили им, 
что они становятся бойца-
ми истребительных отрядов. 
Хотя военкомат повестки ещё 
не вручил и присягу они не 
принимали, но время военное, 
боевое, поэтому обязаны вы-
полнять команды, как в армии. 
Задачи поставлены такие: 
несение патрульной служ-
бы, конвоирование пленных 
гитлеровцев и ликвидация 
окружённых небольших групп 
врага.

23 января к дому из кирпич-
ной кладки – штабу марьев-
ского истребительного отряда 
подъехали четыре танка Т-34. 
Лейтенант Петров скомандо-
вал юным ополченцам:

– Берите автоматы, пойдёте 
в десант. Танкистам нужно по-
мочь, они будут уничтожать 
отступающих фрицев на ше-
лякинской дороге. По шестеро 
на машину!

Небывалая стужа стояла в 
январе 1943 года. Снега нава-

лило по пояс. Десантники пря-
тали лица от встречного ветра 
и летящего из-под гусениц 
колючего снега. Домчались к 
Шелякино (ныне село Совет-
ское Алексеевского района на 
Белгородчине) и неожиданно 
увидели, что оно наводнено 
отступавшими фашистами. 
Танкисты приняли решение 
пробиваться – и железным 
тараном пошли по улицам, 
сметая всё на своём пути. 
Часть десантников была ране-
на. Эта атака прервала казни 
мирных жителей в селе, за-
ставила гитлеровцев уходить 
из окружения.

За Шелякино дорога ока-
залась запружена отступав-
шими и крайне озлобленными 
врагами. Танковая колонна 
разделилась: две брониро-
ванные машины двинулись в 
направлении Осадчего, а две 
другие – в обход. Они-то и 
прорвались к Варваровке, а 
шедшие поймой речки Чёрной 
Калитвы на Осадчее были 
подбиты, принявшие нерав-
ный бой отважные танкисты 
и десантники погибли…

Во время подготовки к 30-
летию Великой Победы 

по инициативе заместителя 
директора профтехучилища 
№4 (ныне агротехнический 

техникум в Алексеевке) Ива-
на Васильевича Плахотника 
учащиеся и педагоги собрали 
средства на монумент павшим 
марьевским комсомольцам. 

Обелиск был воздвигнут в мае 
1975 года на холме, который 
обтекает дорога из Осадчего 
на Советское. На лицевой 
стороне закрепили изображе-

ние комсомольского значка 
и памятную доску с именами 
погибших марьевских бойцов-
истребителей. 

С тех пор возвышающийся 
на холме мемориал, обду-
ваемый степными ветрами и 
пропахший приречным раз-
нотравьем, стал памятным 
местом для алексеевцев и 
ольховатцев. В дни освобож-
дения соседних районов и в 
Дни Победы молодёжь Бел-
городской и Воронежской об-
ластей обязательно возлагает 
венки и цветы к подножию 
монумента. 

Недавно здесь состоялся 
митинг, посвящённый попол-
нению мемориала – открытию 
памятной доски с фотографи-
ями бойцов истребительного 
отряда Марьевки. Хлопотную 
заботу об изготовлении этого 
памятного знака взвалила 
на свои плечи заведующая 
Ольховатским краеведческим 
музеем Ольга Ивахненко. 
Начала с поиска снимков, 
уточнения имён юных героев, 
занялась разработкой макета 
памятной доски и сбором 
средств на её изготовление. 
Проявила активность даже в 
организации торжественного 
открытия. Она и выступила на 
митинге с описанием подвига 
марьевских истребителей. 

В митинге приняли уча-
стие представители общест-
венности и учащаяся моло-
дёжь соседних районов. Мы, 

говорили они, продолжаем 
хранить народную память о 
подвиге марьевских комсо-
мольцев, сохраняем верность 
патриотическим традициям. 
Отмечено, что средства на 
памятную доску поступили 
от родственников, ветеранов 
комсомольского движения, от 
местных жителей. 

После снятия покрывала в 
нас будто испытывающе вгля-
дываются парни, чьи имена 
с 1975 года выбиты на мону-
менте. В отличие от перечня 
на стеле названы их отчества: 
Иван Никифорович Гвозден-
ко, Иван Петрович Гвозденко, 
Пётр Сергеевич Гвозденко 
(фото не найдено), Владимир 
Михайлович Дикарев, Нико-
лай Иванович Лисовицкий, 
Виктор Петрович Тоткало, 
Владимир Петрович Тотка-
ло. Все они – восемнадцати-
летние, 1924 года рождения. 
Только Владимир Тоткало на 
два года моложе их, не отстал 
от брата Владимира, когда 
формировался десант. При-
бавился снимок ещё одного 
истребителя – их ровесника 
Михаила Демьяновича Пере-
ходы. И тут не обойтись без 
слов из песни: «И глаза мо-
лодых солдат с фотографий 
увядших глядят…».

Заупокойную литию от-
служили настоятели храмов 
в Ольховатском районе Вла-
димир Бирюков и села Совет-
ского Игорь Стешенко.

Навсегда остались восемнадцатилетними
Память | Герои документальной повести «Атакующий десант» Петра Чалого вернулись, будто из небытия
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Анатолий КРЯЖЕНКОВ

На всхолмье у стелы с комсомольским значком 
открыта мемориальная доска. С гранитного камня 
сквозь годы смотрят на родной степной мир сель-
ские ребята, оставшиеся вечно молодыми.

Монумент и памятная доска с фотографиями бойцов  
истребительного отряда Марьевки.

Собиратель и хранитель 
древнерусского фолькло-

ра Сергей Плотников о своих 
инструментах рассказывает с 
особой теплотой. Почти все 
экспонаты выставки созданы 
его руками, на основе изобра-
зительных, археологических и 
этнографических источников, 
а также по личным чертежам и 
технологиям. Мой собеседник 
искусно играет на духовых 
и струнных инструментах, 
поёт песни. Вот он берет в 
руки колёсную лиру и созда-
ёт красивую, неповторимую 
мелодию.

– Когда и как пришла идея 
о создании музея? – спраши-
ваю я Сергея Ивановича. 

– На новый, 2003 год жена 
подарила мне книжку «Му-
зыкальные инструменты» 
Василия Бычкова, с неё-то 
всё и началось. До этой книги 
никакого отношения к музыке 
я не имел и даже не думал, 
что когда-нибудь буду этим 
заниматься. Первым моим 
инструментом была волынка, 
дальше сделал гусли, а затем и 
всё остальное. Сам музей на-
чал своё существование в 2007 
году. Петь и играть учился 
здесь же. Сделал инструмент 
– нужно же проверить. Боль-
ше всего нравится играть на 
гуслях и колёсной лире. У них 
особое звучание. А петь могут 

все научиться. Один балалаеч-
ник мне говорил: «Раз ты меня 
слышишь, значит, слух есть». 
На этот счёт ещё наши бабуш-
ки высказывались: «Слушай 
другого и ладь». Нужно про-
сто петь и слушать, как это 
звучит.

– А как собиралась ваша 
выставка?

– Практически все инстру-
менты сделаны мной. Но есть 
те, которые музею подарили 
люди, неравнодушные к рус-
скому фольклору, например, 
эту шарманку, – Сергей по-
казывает на большую деревян-
ную коробку с резьбой, – мне 
подарил мой друг Игорь Бож-
ков. Она долгое время звучала 
в Липецком церковном хоре, 
но Игорь оставил её мне, ска-
зал, что у меня шарманка 
будет при деле.

Мне интересно знать, из 
чего мастер делает свои ин-
струменты.

– Из всего, что нахожу. 
Любой кусок деревяшки или 
стебель пустотелой травы! 
На создание уходит немного 
времени, духовой инструмент, 
например, калюку, можно 
сделать за полчаса, гусли – за 
вечер. Длительность процесса 
изготовления зависит от слож-
ности инструмента, иногда 
уходит день, а иногда и целый 
месяц. 

Сергей Иванович одет в 
русский народный костюм. 

На нём – красная рубашка и 
сапоги. 

– Это жена шьёт. Здесь всё 
появилось благодаря ей. Она 
придумала музей, заставила 
делать русские инструменты, 
пишет песни, которые я ис-
полняю, и вообще является 
идейным вдохновителем вы-
ставки. Но славу получаю я, а 
она дома сидит, – шутит мой 
собеседник.

Экспозиция охватывает 
период начиная с X века и до 
наших дней. К сожалению, мы 
имеем мало достоверной ин-
формации о точном названии 
и облике музыкальных ин-
струментов наиболее ранних 
периодов. 

– Музыка не фиксирова-
лась, передавалась от одного 
исполнителя другому, при 
этом сильно изменяясь, вби-
рая в себя представление ис-
полняющего о мелодии, – рас-
сказывает Сергей Плотников. 
– Только начиная с XVI века 
ноты стали записывать. Но к 
этому времени вряд ли дошла 
музыка, которая передавалась 
ещё в устной форме. Тенден-
ции её со временем меняются, 
молодёжь не слушает музыку 
своих даже недалёких пред-
ков, и того, что исполняли в 
X веке, в XIX уже не помнили. 
В древние времена даже слова 
такого не было, как «музыка». 
Это называлось гудьбой, от 
музыкального инструмента. 

Наш разговор оказался пре-
рван появлением посетителей, 
которые приехали в Воронеж 
из Саратова. Сергей Ивано-
вич с увлечением рассказывал 

гостям об историческом про-
шлом своих экспонатов. Он 
знает историю каждого: какой 
инструмент чей «дедушка», по-
чему балалайка такой формы и 
с двумя струнами. Для него, ка-
жется, нет вопроса, на который 
он бы не знал ответа. 

Сергей Плотников уча-
ствует в фестивалях в разных 
городах России, например, 
«Живая старина» в Ростове 
Великом или «Крепость Русь» 
в Пензе, «Времена и эпохи» в 
Москве. 

Сейчас идет реконструк-
ция здания Дворца культуры, 
после чего музей должен рас-
шириться. Помещение, где 
сейчас находится выставка 
– небольшое, тесное, может 
принять только небольшое 
количество экскурсантов. До 
реконструкции экспонаты 
располагались на первом эта-
же, где находились мастерская 
и выставочный зал. 

Музей забытой музыки яв-
ляется неизменным участни-
ком фольклорных фестивалей 
и уже приобрёл популярность 
не только в Воронеже, но и 
во многих регионах страны. 
Сам Сергей в 2018 году был 
удостоен звания народного 
мастера. Экспозиция в го-
родском Дворце культуры 
– прекрасная возможность не 
только глубже узнать исто-
рию древней Руси, но и по-
знакомиться с интересным 
человеком. Сергей Иванович 
воодушевляет, заражает тягой 
к творчеству. В его руках воз-
рождается история в обличии 
музыкальных инструментов. 

Где гудьба, там и музыка
Увлечённые | Музей забытой музыки в городском Дворце культуры наполнен звучанием волынки, трещоток и других народных 
инструментов, созданных воронежцем Сергеем Плотниковым 

Лиана ФРОЛОВА
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Здесь посетители могут не только посмотреть на 
экспонаты ручной работы, но и поиграть на них, 
создать целый ансамбль из пилы и гудка, спеть 
свою любимую песню под аккомпанемент лиры.

Сергей Плотников в Музее забытой музыки.

педсОвет

Ответят выпускникам
Минпрос запустил «горячую линию» по вопросам приёма 
в колледжи и техникумы.

Теперь абитуриенты и их родители смогут получить 
консультационную помощь по вопросам подачи до-
кументов, поступления, обучения в профессиональных 
образовательных организациях. 

Сегодня более половины выпускников школ выбира-
ют колледжи и техникумы для получения образования и 
профессии. Вырос и объём субсидирования материально-
технического обновления колледжей и техникумов в 
стране. В прошлом году на эти цели выделено полтора 
миллиарда рублей. В этом году размер грантов увеличил-
ся в два раза и достиг трёх миллиардов рублей. Всего до 
2024 года на данное направление будет выделено более 
26 миллиардов рублей.

– Сеть колледжей, условия обучения и программы ко-
торых максимально приближены к стандартам ведущих 
российских и мировых предприятий, в нашей стране по-
стоянно растёт, и национальный проект «Образование» 
закладывает необходимую работу для их многократного 
увеличения. Оснащая колледжи и техникумы современ-
ным оборудованием, мы, безусловно, ведём и консуль-
тационную работу. Выпускников школ должна ждать 
максимально открытая и информационно доступная 
приёмная кампания, – отметила министр просвещения 
Российской Федерации Ольга Васильева.

Задать вопросы можно по будним дням с 9.00 до 16.00 
с 1 июля до 1 октября 2019 года по телефонам: + 7 (495) 
587-01-39, + 7 (495) 587-01-38 (для консультаций, связан-
ных с поступлением инвалидов и лиц с ограниченными 
возможностями здоровья). А также на адрес электронной 
почты abiturient2019@edu.gov.ru. 

По новым программам
В школах разработают модульные программы воспита-
ния.

Экспертный совет по воспитанию при Комитете Го-
сударственной Думы по образованию и науке обсудил 
нынешнее состояние и перспективы развития системы 
воспитания в российских школах. Основная работа в 
этой сфере ведётся в рамках Стратегии развития воспи-
тания в Российской Федерации на период до 2025 года.

– Каждая школа разрабатывает собственную рабочую 
программу воспитания и может включать в неё те модули, 
которые помогут ей в наибольшей степени реализовать 
свой воспитательный потенциал с учётом имеющихся 
кадровых и материальных ресурсов, – рассказал дирек-
тор Департамента государственной политики в сфере 
воспитания, дополнительного образования и детского 
отдыха Минпросвещения России Игорь Михеев. – До-
кумент должен быть коротким и ясным, содержащим 
конкретное описание предстоящей работы с детьми.

Среди главных направлений воспитательной полити-
ки Минпросвещения России – продолжение подготовки 
вожатых в педвузах по специально разработанному 
образовательному модулю «Основы вожатской деятель-
ности», совершенствование психологической службы в 
системе образования, развитие деятельности детских 
общественных объединений на базе школ и апробация 
и внедрение новых примерных программ воспитания 
обучающихся.

Битва роботов под контролем
В детском оздоровительном лагере «Сказка» Новохопёр-
ского района прошел робототехнический лагерь Центра 
дополнительного образования детей.

Два десятка юных любителей робототехники пять 
дней конструировали и программировали роботов-
бойцов, проводили тренировки предстоящих боев, 
изучали стратегию поведения роботов во время сорев-
нований. 

Накопленный опыт пригодился им в финальной 
игре «Битва роботов». Наборы конструкторов Lego ре-
бятам подарил начальник обособленного структурного 
подразделения в Новохоперске ООО «Медногорский 
медно-серный комбинат» Андрей Свиридов. Победители 
соревнований награждены грамотами.

И теория, и практика
В окрестностях села Новая Чигла Таловского района 
работает областной профильный лагерь детского архео-
логического движения «Возвращение к истокам».

В лагере собрались участники историко-краеведческих 
объединений образовательных организаций Воронеж-
ской области из Нововоронежа, Россошанского, Кан-
темировского, Хохольского, Таловского, Павловского, 
Репьевского, Петропавловского районов. Ребята прини-
мают участие в раскопках древних курганов, в командных 
и индивидуальных соревнованиях «Археологический 
маршрут», «Белые береты», «Археологическая развед-
ка», «Археологическая викторина», «Археологический 
театр», «Город мастеров», «Торжище в Царьграде», «Луч-
шая команда на раскопе», теоретических и практических 
занятиях по археологии. 

Научное сопровождение лагеря осуществляет кафедра 
истории России гуманитарного факультета Воронежско-
го государственного педагогического университета.

Придумали реальность
В Воронежском детском технопарке «Кванториум» про-
шла виртуальная смена.

За пять дней ребята под руководством опытных 
специалистов научились моделировать, разрабатывать 
3D-макеты и создавать объекты своих площадок в про-
грамме 3ds Max. Возможность оценить свои проекты и 
насладиться виртуальной прогулкой по созданной ими 
площадке ребята предоставили экспертному жюри. 

Все участники проверили свои знания и силы в 
мастер-классах «Создание робота «Robotronic», «От 
Белка к ДНК», «Инженерное проектирование», «Ма-
тематика и шифры», «Мнемотехники». В перерывах 
между изучением и решением научно-интерактивных 
задач школьники участвовали в соревнованиях, играли 
и рисовали.

В рамках инженерных каникул также состоялись 
«Крылатая», «Смарт» и «Хайтек» смены. 

Сообщения подготовила  
Тамара ГАШИМОВА.

Ребята заняты моделированием.
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По горизонтали: 5. Отвесный склон как препятствие для 
танков. 8. Влажный участок суши со стоячей водой. 9. Водный 
тягач. 10. Еда, пища. 15. Научные сведения, оружие интеллек-
туала. 17. Опись, перечень чего-нибудь. 18. Ручная дощечка 
художника. 19. Можжевельник в Средней Азии. 20. Район в 
старину. 22. Фанат сценического искусства. 24. Приток Куры. 
25. «Старая» часть света. 29. Река в Крыму. 31. Нагул скота. 
32. Крайнее усердие. 33. Наука о цвете.

По вертикали: 1. Главная артерия потока крови. 2. Исток 
Амура. 3. Поп в Польше. 4. Ягода в «пижаме». 6. Деньги в 
Венгрии. 7. Единица измерения плоского угла. 11. Развитие 
основного действия в спектакле. 12. Желтуха. 13. Рыболовное 
судно. 14. «Кляп» для гласности. 16. Преграда чревоугодию. 
21. Быстрый музыкальный темп. 23. Полное равнодушие к 
происходящему. 26. К нему ведут венчаться. 27. Опора для 
арки. 28. Испанский метис. 30. Шоколадный батончик.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 5. Контрэскарп. 8. Болото. 9. Буксир. 10. Снедь. 
15. Знание. 17. Реестр. 18. Палитра. 19. Арча. 20. Уезд. 22. Театрал. 
24. Арагви. 25. Европа. 29. Альма. 31. Откорм. 32. Рвение. 33. Коло-
ристика. 

По вертикали: 1. Аорта. 2. Аргунь. 3. Ксендз. 4. Арбуз. 6. Форинт. 
7. Минута. 11. Интрига. 12. Гепатит. 13. Траулер. 14. Цензура. 16. 
Диета. 21. Престо. 23. Апатия. 26. Алтарь. 27. Импост. 28. Креол. 
30. Твикс.

Завтра ,17 июля, день рождения
Елены Юрьевны ЗВЕРЕВОЙ
Уважаемая Елена Юрьевна! Мы высоко  
ценим Ваш ум, необыкновенную  
работоспособность, оптимизм, чувство юмора.  
Желаем Вам крепкого здоровья, успехов,  
удач и везения во всем.  
Пусть каждый новый день  
будет для Вас светлым  
и радостным, наполненным большим жизненным смыслом!

Сотрудники, друзья.

Местом, где развёрнута 
экспозиция, стал Дом 
Тюриных, с 2009 года 
– подразделение лите-
ратурного музея имени 
И.С.Никитина. Здесь 
юные и не только люби-
тели чтения могут уви-
деть редкие фотографии 
из музейных фондов, а 
также единственную  
совместную книгу 
Чуковского и Марша-
ка – переводы сказок 
английского писателя 
Редьярда Киплинга. 

Виктор чирКоВ

Основную же часть экспо-
зиции составляют интерак-
тивные модули, которые с по-
мощью современных игровых 
механик отчасти позволяют 
посетителю ощутить себя в 
роли «соавторов» таких из-
вестных произведений, как 
«Сказка о глупом мышонке», 
«Кошкин дом» или «Чудо-
дерево».

Заведующая отделом мар-
кетинга и культурно-образо-
вательной деятельности Оле-
ся Панкратова на презента-
ции выставки рассказала о её 
идее и о новых программах 
Маршак-центра, который уже 

почти два года работает на базе 
литературного музея. 

Затем гости Дома Тюриных 
отправились в путешествие 
по «МаршакоЧуколандии». 
Экскурсию провели научные 
сотрудники Ярославна Дёгте-
ва и Вера Турищева, поведав о 
том, почему Самуил Маршак 
начал писать для детей и ка- 
ким образом на него повлияло 

знакомство с Корнеем Чуков-
ским. 

Ребята услышали архивные 
записи голосов двух писате-
лей, читающих свои сказки. 
Благодаря сотрудникам во-
ронежской библиотеки ис-
кусств, которая носит имя 
А.С. Пушкина, гости увиде-
ли (многие из них, можно 
предположить, впервые), как 

работает электрофон, и услы-
шали, как звучит виниловая 
грампластинка. 

Открытие выставки завер-
шилось игрой «Чудо-дерево», 
в ходе которой посетители, как 
дети, так и взрослые, вооду-
шевлённо угадывали, кому из 
героев экспозиции принадле-
жит та или иная поэтическая 
строчка. 

Стихи для сказочного чудо-дерева
Культура | В Воронеже открылась выставка «МаршакоЧуколандия. Творческий союз 
Самуила Маршака и Корнея Чуковского», посвящённая двум классикам русской  
детской литературы и их многолетней дружбе 
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Сотрудники музея поведали о двух выдающихся сказочниках ХХ века.

Родился Николай Васи-
льевич 180 лет назад – 12 

мая 1839 года в Землянске 
Воронежской губернии (ныне 
село Семилукского района). 
Николай – внук священни-
ка, сын чиновника, получив-
шего за службу дворянство. 
Первоначальное образование 
– домашнее; окончил Ново-
хоперское уездное училище 
(1855г.). Много читал, за-
нимался самообразованием. 
В 1856-1861 годы служил в 
Новохоперске чиновником в 
уездном суде и в городском 
магистрате. С 1861 по 1874 год 
Воскресенский – чиновник 
губернского правления. Кроме 
службы Николай Васильевич 
занимается изучением исто-
рии воронежского края.

Первый литературный 
опыт Воскресенского относит-
ся к 1865 году. В «Губернских 
ведомостях» (№5) он поме-
стил небольшую статью «Но-
вохоперск, несколько слов о 
настоящем состоянии города». 
Другая статья появилась через 
год в «Воронежском листке». 
Несколько лет Воскресенский 
не публиковался, а в 1871 
году редактор газеты «Дон» 
Г.М.Веселовский, знавший 
Воскресенского, пригласил 
его писать для «Дона».

Начиная с этого времени 
Николай Васильевич стано-
вится постоянным сотруд-
ником газеты. В небольших 
статьях под рубрикой «Воро-
нежские городские заметки» 
он отмечал заслуживавшие 
особого внимания факты из 
текущей жизни Воронежа и 
уездов губернии. В 1874 году 

совместно с Г.М.Веселовским 
он составил «Воронежский 
календарь на 1874г.». 

Последующие три года Вос-
кресенский – уездный исправ-
ник в Нижнедевицке. Служил 
Николай Васильевич весьма 
успешно, за что неоднократно 
получал «Высочайшую благо-
дарность» приказом воронеж-
ского губернатора. И все же 
всей душой рвался в Воронеж, 
с которым его связывали и ли-
тературная работа, и завязав-
шиеся знакомства. Несколько 
раз он подавал прошения о пе-
реводе в Воронеж, и, наконец, 
29 января 1877 года прошение 
было удовлетворено. Губер-
натор князь М.Л.Оболенский 
назначил его на должность 
штатного старшего чиновника 
особых поручений при губер-
наторе и сверх того 16 февраля 
определил секретарем Губерн-
ского комитета попечительства 
о тюрьмах.

Успешно занимался Вос-
кресенский и краеведени-

ем. Еще в 1876 году он вместе 
с Г.М.Веселовским подготовил 
очерк «Города Воронежской 
губернии, их история и совре-
менное состояние с кратким 
очерком всей Воронежской 
губернии». Книга эта упо-
треблялась как учебник во 
многих учебных заведениях 
нашей губернии.

Дальнейшая служебная 
карьера Н.В.Воскресенского 
состояла в том, что 8 июля 
1880 года он назначается со-
ветником губернского правле-
ния, а 16 июля 1894 года был 
утвержден в звании старшего 
советника того же правления.

Николай Васильевич не-
однократно исправлял долж-

ность вице-губернатора, не 
сдавая заведываемого им от-
деления кому-то другому. 
Кроме выполнения прямых 
служебных обязанностей на 
Воскресенского возлагались 
особые поручения, почетные 
должности и участие в работе 
различных комиссий. 

За свою почти 40-летнюю 
добросовестную службу Ни-
колай Васильевич был на-
гражден орденами и произве-
ден в статские советники.

В 1882 году началось его 
сотрудничество с «Воронеж-
скими губернскими ведомо-
стями». Николай Васильевич 
напрямую сотрудничал с ре-
дактором А.Г.Бернгардтом 
и публиковал свои замет-
ки в газете. Начиная с 1885 
года он занялся собиранием 
и разработкой материалов по 
истории газеты «Воронеж-
ские губернские ведомости». 
Одновременно он – помощник 
председателя Губернского ста-
тистического комитета. Под 
руководством Воскресенского 
и при участии М.А.Дикарева 
была издана «Памятная кни-
га на 1887 год». Это издание 
обратило на себя внимание 
по полноте заключавшихся в 
ней статистических сведений. 
По отзыву, помещенному в 
«Правительственном вестни-
ке», книга была отнесена к 
числу выдающихся из числа 
изданных губернскими стати-
стическими комитетами Па-
мятных книжек и календарей 
на 1887 год. 

В 1888 году отмечался 50-
летний юбилей «Воронежских 
губернских ведомостей». В 
подготовленном к дате «Во-
ронежском юбилейном сбор-
нике» Н.В.Воскресенский 
поместил обширную статью 
«Пятидесятилетие «Воронеж-
ских губернских ведомостей»: 
исторический очерк», где 
представлены биографии и 
краткие сведения о деятель-
ности редакторов и некото-
рых сотрудников, сведения о 
литераторах-земляках, при-

ведены факты об издатель-
ской деятельности и книжной 
торговле. В приложении к 
статье Николай Васильевич 
поместил очерки о жизни 
первого воронежского исто-
рика, известного митрополита 
Киевского Евгения Болхови-
тинова, поэта А.В.Кольцова, 
историка Н.И.Костомарова, 
натуралиста-путешественни-
ка Н.А.Северцева. 

А еще Воскресенский явил-
ся первым летописцем Воро-
нежского губернского стати-
стического комитета, просле-
див его историю с 1835 года, 
написав «Исторический обзор 
деятельности Губернского ста-
тистического комитета». 

Многосложность служеб-
ных занятий и историко-

литературная деятельность не 
мешали Воскресенскому при-
нимать участие в различных 
других учреждениях. Весьма 
плодотворной оказалась его 
деятельность по Император-
скому российскому обществу 
спасения на водах, Обществу 
попечения о раненых и боль-
ных воинах, Музыкальному 
обществу, Обществу сестер 
милосердия Российского об-
щества Красного Креста. Но 
в конце 1894 года он подал 
прошение об увольнении по 
болезни в отставку. Через год 
Н.В.Воскресенский перебрал-
ся в Подольск Московской 
губернии, где проживали род-
ственники его жены Праско-
вьи Петровны Воскресенской. 
18 февраля 1904 года Николай 
Васильевич после продолжи-
тельной болезни скончался.

Почти вся жизнь Нико-
лая Васильевича Воскресен-
ского протекала в Воронеж-
ской губернии. И имя его 
будет всегда стоять рядом с 
именами Е.Болховитинова, 
Н.И.Второва, М.Ф. де Пуле и 
других исследователей воро-
нежского края. Своими много-
численными краеведческими 
трудами Воскресенский за-
служил звание «историограф 
Воронежской губернии».

Чиновник и краевед
Страницы истории
В жизни встречаются такие труженики, которые и 
часа не могут просидеть без дела. Работа (служба) 
для них – смысл их жизни. Они толком и не отдыха-
ют, отдых для них – смена деятельности. Вот таким 
трудоголиком был Николай Васильевич Воскресен-
ский, живший в Воронеже во второй половине XIX 
века.

анатолий мануШин

КРИМИНАЛ

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Европейские успехи борцов
В польском городе Краков состоялось первенство 

Европы по греко-римской борьбе среди юношей, участ-
никами которого стали более тысячи спортсменов из 
двадцати стран. 

Отрадно отметить, что воронежский борец Никита Ма-
нохин стал победителем соревнований в весовой категории 
до 85 кг. Воспитанник тренера Ивана Чесалина провёл пять 
поединков, в каждом из которых одержал победу.

А воронежская дзюдоистка Татьяна Гузун стала 
бронзовым призёром первенства Европы в командном 
микст-турнире. Соревнования прошли в столице Польши 
– Варшаве. В сентябре Татьяна Гузун представит нашу 
страну на первенстве мира в казахстанском городе Алма-
ты, куда она ранее завоевала путёвку по итогам четырёх 
этапов Кубка Европы.

В шаге от «золота»
Воронежские спортсмены Иван Малыгин и Анастасия 

Рукомель завоевали серебряные награды первенства Ев-
ропы по спортивному ориентированию, которое состоя-
лось в городе Гродно (Республика Беларусь). За медали 
соревнований боролись спортсмены из 31 страны.

В трёхэтапной эстафете воспитанник Александра и Ма-
рии Малыгиных – Иван Малыгин, выступавший в тройке 
с Максимом Гаврилюком и Марком Тутыниным, показал 
второй результат. Победителями здесь стали спортсмены 
из Чехии, а команда Литвы завоевала «бронзу».

Среди девушек первое место заняла сборная Финлян-
дии. Второй стала команда из России, в составе которой 
«серебро» завоевала воронежская спортсменка Анастасия 
Рукомель – воспитанница Светланы Канищевой. А зам-
кнула тройку лидеров команда из Швейцарии.

Подготовка началась
Хоккеисты «Бурана» восьмого июля вышли из от-

пуска и после проведения медицинского осмотра от-
правились на первый предсезонный сбор в Мичуринск, 
который продлится до 31 июля. 

Работу на льду и в тренажёрном зале дополнят два 
контрольных матча с ХК «Тамбов» – в Мичуринске и 
Тамбове. Также руководством «Бурана» запланировано 
участие команды в двух предсезонных турнирах – в 
Тамбове и Пензе.

До открытия нового хоккейного сезона осталось  
менее двух месяцев.

Тем временем стал известен календарь матчей Выс-
шей хоккейной лиги – Кубка Шёлкового пути сезона 
2019/2020 гг. Новый сезон воронежцы откроют шестого 
сентября на льду Дворца спорта «Юбилейный» поедин-
ком с географическим соседом – ХК «Тамбов». Затем 
«Буран» ждёт длительное выездное турне по маршруту: 
Казань – Нижний Новгород – Тольятти – Самара.

Полуфиналисты известны
В 1/2 финала Кубка СФФ «Центр» встретятся ФК 

«Орёл» – «Атом» и «Металлург-ОЭМК» – «Локо-
мотив». Матчи состоятся седьмого августа на полях 
команд, указанных первыми. 

Четветьфиналы турнира принесли следующие резуль-
таты: «Атом» (Нововоронеж) – ФК «Калуга-М» – 5:0; 
«Локомотив» (Лиски) – «Торпедо» (Волжский) – 1:0; 
«Металлург-ОЭМК» (Старый Оскол) – «Металлург-М» 
(Липецк) – 3:0 и ФК «Орёл» – ФК «Тамбов-М» – 9:0.

А в двенадцатом туре первенства СФФ «Центр» ду-
блёры «Факела» на своём поле отобрали очки у лидера 
турнира «Металлурга-ОЭМК», сыграв вничью 2:2. Также 
ничейный результат зафиксирован в поединке тамбовчан 
и россошанцев – 1:1. А «атомщики» в родных стенах раз-
громили ФК «Елец» со счётом 4:0. Лискинские «желез-
нодорожники» в этом туре участия не принимали.

Несмотря на то, что в табели о рангах «Локомотив» 
идёт четвёртым, у него две игры в запасе. «Атом» входит 
в тройку лидеров, «Факел-М» занимает девятое место, а 
россошанский «Спартак» – одиннадцатое.

Итоги первого круга первенства
Состоялись перенесённые матчи футбольного пер-

венства среди команд муниципальных образований 
Воронежской области памяти Героя Советского Союза 
Ивана Евгеньевича Просяного. После их окончания 
можно подвести итоги первого круга. 

Напомним, что борьбу за главный трофей турнира в 
серии плей-офф продолжат по четыре лучшие команды 
из каждой группы.

Группа «Восток»: «ГМЗ-Ритм» (Грибановский) – 
«Дружба» (Архангельское) – 5:0. 1. ФК «Поворино» – 24 
очка; 2. «ГМЗ-Ритм» (Грибановский) – 16; 3. «Сокол» 
(Эртиль) – 13; 4. ФК «Анна» – 12; 5. «Олимп» (Тало-
вая) – 11; 6. «Химмаш» (Борисоглебск) – 11; 7. «Хопёр» 
(Новохопёрск) – 10; 8. «Елань» (Елань-Колено) – 3; 9. 
«Дружба» (Архангельское) – 1.

Группа «Центр»: ФК «Воробьёвка» – «Колос» (Петро-
павловка) – 2:2; ФК «Воробьёвка» – «Дружба» (Хрено-
вое) – 3:2. 1.«Барс-1» (Бобров) – 24; 2. ФК «Калач» – 16; 
3. «Салют» (Бутурлиновка) – 15; 4. «Кристалл» (Елань-
Коленовский) – 15; 5. «Колос» (Петропавловка) – 13; 
6. ФК «Воробьёвка» – 11; 7. «Дружба» (Хреновое) – 6; 
8. «Лиски-Сахар» (Лиски) – 6; 9. «Икорец» (Средний 
Икорец) – 0.

Группа «Север»: 1. «Колос-Придонье» (Острогожский 
район) – 22; 2. «Семилуки-Горняк» (Семилукский район) 
– 17; 3. ФК «Никольское» – 14; 4. «Спартак» (Давыдов-
ка) – 12; 5. «ЭкоНиваАгро» (Щучье) – 12; 6. «Хлебороб» 
(Хохольский) – 9; 7. «Вектор» (Панино) – 6; 8. ДЮСШ 
(Острогожск) – 3; 9. «Факел» (Колодезный) – 3.

Группа «Юг»: 1. «Родина» (Поповка) – 22; 2. «Це-
ментник» (Подгоренский) – 21; 3. «Котоффей» (Кан-
темировка) – 17; 4. «Колос» (Лискинский) – 15; 5. 
«Звезда» (Острогожск) – 12; 6. «Темп» (Богучар) – 9; 
7. ФК «Павловск» – 6; 8. ФК «Ольховатка» – 3; 9. ФК 
«Верхний Мамон» – 1.

Леонид ХРУЩЁВ.
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Подозреваемые осущест-
вляли незаконную деятель-
ность по хранению, перевозке 
и сбыту фальсифицирован-
ной алкогольной продукции 
известных торговых марок. 
Сбыт нелегального алкоголя 
осуществлялся вблизи феде-
ральной трассы М-4 «Дон» 
на территории Павловского 
района. 

Следователи СК во взаимо-
действии с сотрудниками УЭБ 
и ПК ГУ МВД России по Во-
ронежской области провели 
обыски в жилище подозревае-
мых, где обнаружили и изъяли 
более 5000 литров готовой 
алкогольной продукции раз-
личных наименований, 1000 
литров спиртосодержащей 
продукции, 5000 литров спир-

та. Согласно экспертным ис-
следованиям представленные 
образцы спиртосодержащей 
жидкости при её употребле-
нии создают угрозу жизни и 
здоровью человека. 

Подозреваемые допрошены 
следователями, в отноше-
нии бутлегеров избрана мера 
пресечения в виде подписки 
о невыезде. Расследование 

уголовного дела продолжа-
ется, рассказал руководитель 
Павловского межрайонного 
следственного отдела регио-
нального СУ СКР Олег Ша-
бунин. Максимальное наказа-
ние за такое преступление УК 
РФ предусматривает в виде 
лишения свободы на срок до 
шести лет.

Анатолий КРУГЛОВ.

Сбывали отраву тысячами литров
Следственные органы СКР по Воронежской области возбудили уголовное дело в отношении пятерых 
местных жителей в возрасте от 25 лет до 51 года.

поздравительная открытка
В четверг, 18 июля,  

профессору кафедры землеустройства и ландшафтного 
проектирования Воронежского государственного аграрного 

университета имени императора Петра I, Заслуженному 
работнику высшей школы РФ, Заслуженному работнику 
сельского хозяйства РФ, доктору экономических наук 

Михаилу Ивановичу
ЛОПЫРЕВУ

исполняется 90 лет,
и нам доставляет огромное удовольствие адресовать ему 

самые теплые слова.

Имя Михаила Ивановича хоро-
шо знакомо не только работникам 
ВГАУ, но и многим труженикам АПК 
и ученого сообщества России. За 
плечами у него – богатая трудовая 
биография выдающегося ученого и 
талантливого преподавателя, начатая 
еще в 1953 году.

Уже более 65 лет Михаил Ива-
нович трудится на благо Воронеж-
ского государственного аграрного 
университета и сельского хозяйства 
нашей страны – готовя высококвали-
фицированные кадры в сфере землеустройства и занимаясь 
развитием и совершенствованием ландшафтного земледелия. 
Так, Михаилом Ивановичем подготовлено 10 кандидатов наук 
и несколько тысяч специалистов данного направления.

За активное участие во внедрении научных разработок в 
производство Михаил Иванович награжден медалью «За трудо-
вую доблесть» и Почетной грамотой Министерства сельского 
хозяйства СССР, а также Золотой медалью ВДНХ СССР за раз-
работку и внедрение проектов новых систем земледелия.

Уважаемый Михаил Иванович! 
В знаменательный день Вашего юбилея мы в очередной раз 

преклоняемся перед Вашим гигантским жизненным опытом, 
мудростью, порядочностью и патриотизмом. Желаем Вам креп-
кого здоровья, неисчерпаемой энергии, счастья, прекрасного 
настроения, стабильности и благополучия во всем! Новых 
Вам ярких достижений на научном поприще, талантливых 
учеников и последователей! Пусть вокруг Вас всегда будут 
единомышленники и друзья, любимые и родные, а тепло их 
сердец оберегает Вас от бед и невзгод!

Ректорат и Учёный совет Воронежского ГАУ.
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